

Durch Bürgerbeteiligung die Demokratiebildung in der Stadt Bamberg stärken



Demokratie will gelernt sein: Passiv durch das Verständnis für politische Strukturen und Prozesse und aktiv durch Beteiligung und Mitgestaltung. Die Stadt Bamberg beschäftigt sich seit etwa drei Jahren intensiver mit dem Thema Demokratiebildung und Partizipation. Zum 1. Juni 2019 hat sie ein Amt für Bürgerbeteiligung, Presse- und Öffentlichkeitsarbeit gebildet. Damit soll in Bamberg eine stärkere Bürgerbeteiligungskultur etabliert werden. Bürgerinnen und Bürger werden so in Planungsprozesse, wie z.B. Verkehrsentwicklungsplan, Smart City, Ganztagsausbau, mit einbezogen. Seit 2019 gehört die Stadt Bamberg zu den vom Bundesprogramm „Demokratie leben!“ geförderten Partnerschaften für Demokratie (PfD).

Welche Ziele gibt es in der Stadt Bamberg im Themenfeld Demokratiebildung und Partizipation?

Die Stadt Bamberg verfolgt mit dem Amt für Bürgerbeteiligung, Presse- und Öffentlichkeitsarbeit das Ziel, die Bürgerinnen und Bürger in politische Entscheidungs- und Planungsprozesse besser und rechtzeitig einzubinden. Nach diesem Grundsatz arbeitet auch das Bildungsbüro und legt seine Konzepterstellung zum Ganztagsausbau an Grundschulen von Beginn an partizipativ an.

Welche Chancen bietet die Bearbeitung des Themas Demokratiebildung und Partizipation für die kommunale Bildungslandschaft vor Ort?

Die Bürgerinnen und Bürger können ihre Stadt mitgestalten, können Ideen einbringen und sind aktiv an der Lösung von Herausforderungen im Bildungsbereich beteiligt. In Planungsprozessen, wie dem Ausbau der ganztägigen Bildung und Betreuung, wird damit die Sicht der Familien berücksichtigt. Das kann zu einer größeren Zufriedenheit der Bürgerinnen und Bürger mit den erarbeiteten Lösungen führen.

Wie wird das Thema Digitalisierung in Zusammenhang mit dem Zukunftsthema Demokratiebildung und Partizipation in der Stadt Bamberg aufgegriffen?

Bei der Bürgerbeteiligung zum Ausbau der Ganztagsangebote konnten die Bürgerinnen und Bürger ihre Meinung bereits über eine Online-Befragung einbringen. In der Stadt Bamberg stehen außerdem weitere Werkzeuge zur digitalen Bürgerinnen- und Bürgerbeteiligung zur Verfügung, wie die Beteiligungsplattform bamberg-gestalten.de oder IntraKommuna¹ im Rahmen von Smart City Bamberg.

Bürgerbeteiligung wird in der Stadt Bamberg groß geschrieben.



¹ Nähere Informationen unter <https://bamberg-gestalten.de/> und <https://bamberg-buerger.intrakommuna.net/>